

*Italo Lana: La condizione dei minatori nelle miniere secondo Plinio il Vecchio e altri autori antichi.* Memorie della Accademia delle Scienze di Torino. II. Classe di Scienze Morali, Storiche e Filologiche. Serie V, Volume 9, Fascicolo 3—4, Luglio-Dicembre 1985. 143—176 p.

Nel primo fascicolo R. Tabacco pone il problema dei caratteri che il tradizionale *topos* scolastico del tiranno assume nelle controversie di Seneca, nelle declamazioni maggiori e minori pseudo-quintilianee e negli *excerpta* delle declamazioni di Calpurnio Flacco. Viene così completato lo studio di W. Fleskes, *Vermischte Beiträge zum literarischen Porträt des Tyrannen im Anschluß an die Deklamationen*, Diss. Bonn 1914 che non poteva trattare più estesamente gli autori che sono oggetto dello studio di Tabacco. Dal lavoro dell'autrice risulta un'indubbia centralità dell'aspetto istituzionale nella concezione scolastica: il tiranno è fondamentalmente presentato come usurpatore di un potere legittimo, in opposizione ad un quadro politico positivo identificato sempre con la tradizione romana repubblicana. Necessaria conseguenza di questa caratterizzazione è la serie di connotazioni moralmente negative, fra cui la crudeltà appare come la più tipica e la più ampiamente documentata. Anche le passioni attribuite al tiranno vengono riconsiderate. L'empietà, in particolare, viene caratterizzata come un ulteriore argomento della costante connessione fra la violazione dell'ordine istituzionale e la degenerazione morale. Insomma, una sottile interpretazione del concetto di tiranno nelle controversie latine.

Il secondo fascicolo è dedicato alla questione delle condizioni di vita nelle miniere attraverso l'analisi di alcuni passi letterari che ne parlano: Plinio il Vecchio (spec. 33, 66—79), Strabone (3, 2, 8—10), Diodoro Siculo, Cipriano, Passio sanctorum Quattuor Coronatorum, nonché di alcune testimonianze offerte da poeti epici latini (Lucrezio, Lucano, Stazio e Silio Italico). L'indagine porta a constatare il prevalente interesse degli autori pagani per gli aspetti economici dell'attività mineraria. I testi cristiani invece non prestano alcuna attenzione agli esiti economici del lavoro delle miniere e delle cave, sottolineando invece le condizioni di grave sofferenza dei minatori.

Heikki Solin

*Harald Hagendahl, Von Tertullian zu Cassiodor. Die profane literarische Tradition in dem lateinischen christlichen Schrifttum. Studia Graeca et Latina Gothoburgiensia XLIV.* 163 S. SEK 85.

Die Einstellung der christlichen Autoren zur antiken Kulturtradition ist ein altes Forschungsgebiet Harald Hagendahls, der u.a. solche umfassenden Werke geschrieben hat wie 'Latin Fathers and the Classics' (Göteborg 1958, 424 S.) und 'Augustine and the Latin Classics I—II' (Göteborg 1967, 769 S.). Diesmal hat er das weite Thema 'Von Tertullian zu Cassiodor' zum Gegenstand seiner Untersuchung gemacht. Die Darstellung ist jedoch ziemlich knapp, denn die eigentliche Behandlung des Themas umfaßt nur 114 Seiten (darauf folgen 'Anmerkungen', 'Bibliographie' und 'Namen- und Sachregister'). Man bemerkt bald, daß das vorliegende Buch mehr eine Zusammenfassung der früheren Forschungsresultate als

eine neue Gesichtspunkte bietende Untersuchung ist. Im Vorwort sagt der Verfasser, daß die Arbeit ursprünglich als ein Beitrag zum Werk ‘Aufstieg und Niedergang der römischen Welt’ geplant war. Später habe er das Manuskript zurückgefordert, weil sich der Druck verzögert hatte.

Im ersten Teil (9—28) werden die vorkonstantinischen Kirchenväter von Tertullian zu Laktanz chronologisch behandelt. Der Verfasser zeigt, daß die Apologeten in vieler Hinsicht im Bann der alten literarischen Tradition stehen, auch wenn sie es nicht eingestehen. Tertullian, ein heftiger Gegner der Gesellschaft, Literatur und Philosophie, bedient sich in seinen Schriften der Ausdrucksmittel der antiken Rhetorik und gibt seinem ‘Apologeticum’ die Form einer römischen Gerichtsrede. Bei Minucius Felix beginnt der Einfluß Ciceros, der später bei Laktanz so mächtig wird, daß dieser seit der Humanistenzeit als der christliche Cicero gilt.

Der zweite Teil (49—114) behandelt die nachkonstantinische Zeit, aber die Gliederung ist nicht mehr chronologisch, sondern sachlich. In der Darstellung werden drei Hauptlinien verfolgt: der Anschluß der christlichen Literatur an die frühere Stiltradition, die Aufnahme der antiken Literaturgattungen und die Verwertung der klassischen Autoren. Es stellt sich heraus, daß die im Schulunterricht gebrauchten Klassiker, vor allem Cicero, Vergil, Terenz und Sallust, die Kirchenväter am meisten beeinflußt haben. In der Einstellung gibt es Unterschiede: während z.B. Hieronymus ein ‘Ciceronianer’ ist, läßt sich bei Augustin nach seiner Priesterweihe eine Abneigung gegen die antique Kulturtradition bemerken, obgleich er sich früher der Rhetorik gewidmet hatte.

Neben dem Hauptthema enthält Hagendahls Buch auch wichtige literaturgeschichtliche Aspekte, so daß man diese Arbeit auch als eine nützliche Einführung in das lateinische christliche Schrifttum in der Periode 200—500 empfehlen kann.

*Reijo Pitkäranta*

*Graziano Arrighetti: Poeti, eruditi e biografi. Momenti della riflessione dei Greci sulla letteratura. Biblioteca di Studi antichi, 52. Giardini Editori e Stampatori in Pisa, Pisa 1987. 276 p.*

The ‘momenti’ presented in this learned and well-produced monograph range from Homer and Hesiod, over Stesichorus and notably Pindar and Bacchylides, to the Peripatetic biographers Chamaeleon and Satyrus, with some digressions to tragedy, comedy, Plato, Aristotle, and elsewhere. Most of these passages have been discussed over and over again during the past 150 years, and Arrighetti duly announces his personal debts; to attempt even approximate completeness in references to the most important contributions would have been impossible. His own interpretation is sound though less original, perhaps, than could be expected. In particular, the chapters on the biographical traditions include very interesting observations. My chief complaint, not a very serious one, concerns the fact that the principles by which the relevant points and, hence, the composition as a whole were selected are rather loose.

*H. Thesleff*